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从维熙肖像 罗雪村 作

作为路遥母校延安大学的代表、路遥的校友，我和全

国各地的应邀嘉宾聚会北京，纪念当代著名现实主义作

家路遥诞辰70周年，这是一件很有意义、影响深远的重要

活动。

路遥现在头上有三个崇高靓丽的光环：茅盾文学奖、

改革先锋、最美奋斗者。一个人连中三环，集其大成者，目

前仅此一人。足见其价值和意义不同寻常。

路遥是1973年进校的中文系学生。他的上学也有点

不同寻常，甚至带有传奇色彩。据王刚编著的《路遥年谱》

记载，当年路遥报考大学的志愿一栏里，只写了三所大学：

北京大学哲学系、西北大学中文系、陕西师范大学中文系，

根本就没有申报延安大学中文系。北京和西安的两所高

校由于他在“文革”中担任过县上一派群众组织的“司令”，

而没有录取他。这在当时的政治生态环境下，是可以理解

的。后来路遥上大学的问题转到了延大。当时延大不予

录取有两条理由：一是北京、西安的高校都不录取，延大也

不录取，无可非议；二是高校录取新生有一条潜规则，即考

生凡不报考本校者，就视为不尊重本校，不愿上你这所学

校。所以，不予录取也属正常。但是当时要录取路遥上延

大，也有两条理由：一是路遥上大学前，延大中文系的部分

师生，曾到延川县同《山花》编辑的同志举行过座谈会，了

解到路遥有一定的文学才华，中文系就是要招收和培养那

些热爱文学，又有一定才华的青年入学深造；二是延川县

当时的县委书记，亲自到延大推荐，再三说明，并代表县委

表示，路遥在“文革”中的问题，县公检法成立专案组进行

了审查，认定路遥没有问题。县委也有明确意见，担任群

众组织头头问题，不影响他上大学。因此，延大最后还是

担着一点风险，录取路遥入学。按路遥自己的话说“是延

大收留了我”。何西来曾写文章说，如果延大不给路遥提

供一个接受科班的高等文学教育的机会，“路遥的人生将

是别样的”。

从这个意义上讲，路遥在延大中文系三年的勤奋学

习，刻苦钻研，为他日后的创作奠定了坚实的基础。他在

《早晨从中午开始》里说：“在大学里时我除了在欧洲文学

史、俄国文学史和中国文学史的指导下较系统地阅读中外

各个时期的名著外，就是钻进阅览室，将新中国成立以来

几乎全部重要的文学杂志，从创刊号一直翻阅到‘文革’开

始后的终刊号。阅读这些杂志，实际上也就等于检阅了

1949年以后中国文学的基本面貌、主要成就及其代表性作

品。”因此，上延大学习是他一生和登上文学巅峰的重要转

折点、关键期和里程碑。1988年延大举行首次校庆时，路遥的题词是“延大啊，这

个温暖的摇篮”，显示了他对延大的深情厚意。但是，长期以来对于这方面的情

况，过去很少披露，鲜为人知。一些媒体和舆论界，把路遥三年大学时代的经历边

缘化，避而不谈，其至被一些杂音所淹没。这既不符合事实，也对路遥不公正。幸

好今年4月份，新华出版社主动约稿，让我们撰写一本《路遥的大学时代》，由我和

厚夫牵头，组成5人写作班子，计划明年出版。之前我们还编辑了一本《路遥与延

安大学》，新华出版社最近通知该书将于11月出版发行。相信通过这两本书，可以

找到路遥何以由一个初中毕业生成为一个著名作家的部分答案。

古人讲，“自古雄才多磨难，从来纨绔无伟男”。事实证明，别的不说，就以他

准备和创作《平凡的世界》为例，足以说明路遥的奋斗精神是如何的顽强不屈，愈

挫愈勇，锲而不舍，终获成功。令人震撼感动，肃然起敬！

众所周知，路遥在他十八九岁时，就对自己的人生作了规划和设计，那就是要

在40岁以前做一件大事。这件大事就是他后来创作的那部以青春和生命作抵押

的作品《平凡的世界》。这部书分为三部六卷100万字，人物近百个。时间跨度从

1975年到1985年。然后他抱着“义无反顾，是刀山也要过去”的决心进入准备阶

段，耗时3年，连闯“四关”，即读书关、背景材料关、深入生活关，最后进入创作关，

又历经3年，才于1988年5月25日，最后完成这部100万字的鸿篇巨著。

凡是读过《早晨从中午开始》这本书的人，而且是有良知、有人性的人，都应该

知道路遥在这3年准备、3年创作的特别艰难而拼命的6年时间里（不要忘记，当年

他才30多岁），所付出的青春和生命的代价，是常人所难以想象和达到的。后来他

回忆那个时候，“写作整个进入狂热状态，身体几乎不存在；生命似乎就是一种纯

粹的精神形式，日常生活变为机器人性质”。“写作紧张时，常常忘记吃饭，一天有

一顿也就凑合了”。“为了约束自己的意志，每天的任务限制得很死，完不成就不上

床休息了。工作时间实际上成了牢房，而且制订了严厉的狱规，决不可以犯规”。

“躺在床上，有一种生命即将停止的感觉”。就在这种情况下，他每天晚上还要阅

读列夫·托尔斯泰50多万字的通信录。“寻找回答精神问题的答案，寻找鼓舞勇气

的力量。”他鼓励自己，“只要没有倒下，就该继续做”。直至全书写完，他把圆珠笔

扔了出去，照了照镜子，看见了一张陌生的脸，两鬓竟然有了那么多的白发，整个

脸庞老得像个老人，皱纹横七竖八，而且憔悴不堪，他看见自己泪流满面。即使这

样，路遥还是无怨无悔地说：“生活就是这样，有得必有失。为某种选定的目标而

献身，就应该是永远不悔的牺牲。”

正是因为这样，路遥在获得茅盾文学奖、改革先锋称号之后，在庆祝新中国成

立70周年之际又被评选为“最美奋斗者”，这是实至名归，当之无愧。我们可以实

事求是地说，路遥的一生是苦难的一生，是奋斗的一生。他的一生，是短暂而辉煌

的，是贫穷而富有的，是平凡而伟大的！

（本文为作者在纪念路遥诞辰70周年座谈会上的发言，略有删节）
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从维熙（左）和作者合照
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我与老从的这些日子我与老从的这些日子
□□李李 辉辉

我与从维熙1983年就认识了。我们在北京日

报社，算是前后辈的关系。

老从与我也是忘年交，他很愿意听我说，因为他

知道我是爱护他的。有时候，他会给我打电话抱怨

文章发不出来。我就劝他，跟着时代走，做有意义的

事，没意思的事不做。

对被改造那段历史，老从感受很深，但是平时他

谈起来往往很淡。老从的好处就是能拿得起、放得

下。他也是一位很幸运的作家，能写出很好的作

品。老从向来都是把苦难写出来了，就都过去了，没

把这些当回事。因为这种乐观，所以有很好的生活

品质。

“文革”结束后，从维熙获得平反，他写的第一部

中篇小说《大墙下的红玉兰》，就发表在巴金主编的

1979年2月的《收获》杂志上。这部手稿，老从一直

保留着。

巴金百年诞辰之际，老从写了一篇感怀巴金的

文章。对老从而言，巴金就是他敬仰、崇拜的一棵大

树，如果没有巴金，老从的《大墙下的红玉兰》《远去

的白帆》等作品就难以发表。巴金通读了这些作品，

对老从、对“大墙文学”给予了极高评价。

在《巴金箴言伴我行——贺巴金九九重阳》文

中，老从谈到：

那天，我将这部中篇小说的遭遇，讲给巴老和小

林听了，并将其文稿交给了巴老和小林。据小林事

后告诉我，巴老不顾长途飞行的疲劳，连夜审读了我

的小说，并对小林说了如下的话：“小说展示了历史

的严酷，在严酷的主题中，展示了生活最底层的人性

之美，不管别的刊物什么态度，我们需要这样的作

品，回去我们发表它。”因而，这部遭到封杀的中篇小

说，不久就在《收获》上发表了——事实证明了巴老

预言的准确，在 1984 年全国第二届小说评奖中，一

度成为死胎的《远去的白帆》，以接近全票的票数，获

得了该届优秀中篇小说文学奖。

过去我一直认为巴老年事已高，自己又埋头于

创作，未必亲自过目《收获》的作品，事实证明我的认

知错了，小林在电话中告诉我，许多重头作品，都是

交巴老亲自过目后拍板发表问世的。当时巴老已年

过七旬，不知疲惫地读上几万字的长卷，并不顾可能

惹来的麻烦，将描写知识分子沉沦于苦难生活的作

品披露于世，这本身就是对文学表现生活真实的张

扬。其实，巴老从 1978 年写《真话集》开始，不仅写

下讲真话的承诺，并身体力行为写真实的作品鸣锣

开道。记得，1979 年夏天我应上影之邀，在上海改

编《大墙下的红玉兰》电影剧本的时候，《收获》的一

位编辑，去上影招待所与我说起《收获》发表《大墙下

的红玉兰》的情况时，就提到巴老对此“大墙文学”开

山之作的态度：当时，党的十一届三中全会刚刚召

开，正是“两个凡是”与“实事求是”殊死一搏的日子，

我寄来的这部描写监狱生活的小说，如果没有巴老

坚决的支持，在那个特定的政治环境下，怕是难以问

世的——正是巴老义无反顾，编辑部才把它以最快

的速度在头题的位置发表出来。当时，我就曾设想，

如果我的这部中篇小说不是投胎于巴老主持的《收

获》，而是寄给了别家刊物，这篇“大墙文学”的命运、

我能不能复出于新时期的中国文坛，真是一个数学

中的未知数Ｘ……

多年之后，我请吉林卫视的“回家”栏目，拍摄老

从重返河北玉田代官屯，讲述自己一生跌宕起伏的

人生故事。他的“回家”，题目就叫《仆仆红尘》。

面对“回家”摄制组，他谈故

乡、“反右”、劳改、平反等一系列的

故事：

对对。这个手指头就是还没有

进劳改队以前（受伤的），那时候我

和王蒙全在西山改造，我们是在门

头沟，王蒙和北京市委这批人全在

那改造。在割草的时候，一下子我

就砍到这个上面了，当时血就出来

了，就把这根筋砍断了，所以永远

（有伤）……曾经朋友来了我就说，

手指就是我的一个生命符号。当然

这已经成过去的往事了。

对了，寻寻根吧，寻寻根。这根的力量是很深远

的，要（用）直白的话，很难加以解释。前年我回访到

老江河的时候，我直掉泪。小的时候到那洗澡，冬天

挺冷的天，往那一跳，它那水是暖的，冬天都有小鱼

在里面游。（现在）整个没有了。

景物已非昨日。就是故土难离啊！无论这个家

多破，它毕竟是你的根，所以它总有欲念……梦里相

思，我也是总难以割舍。

但是可能对父亲就没有什么太多的印象，因为

太小了，没有一点印象。就好像《父与子》一样，所以

四岁以前怎么会留下什么印象，不可能，这点是我的

悲凉。一直到我回来以后，我要出版我的著作，有

的出版社就要找我父亲的照片，我问我妈妈。问完

我母亲，她才把在文化大革命时期缝在内衣口袋里

边的照片取出来了，她一直珍藏着我父亲青年时代

的那张照片，穿着西服的、在北洋大学（拍摄的那张

照片）。

你看这么多全是我乡亲，我都不认识，我离开代

官屯的时候，也就十三四岁甚至更小。这间房子里

呢，父亲什么样我没见过，但是他事实上是跟我母亲

和我在这间房子里生活。

当时我父亲走了以后，就剩我母亲跟我孤儿

寡母。

他还谈到了20年的沙场劳改：

什么我没干过？赶车、种庄稼、修水堤、割稻子、

挖铁、制过坯造过砖，经营桃园，我还管过桃树。那

是我最轻松的一段（日子），那个地方是可以参观的

模范监狱，整个全是大葡萄园。我经管的是什么东

西，我当那桃园班的班长，管着两百多亩桃树，所以

现在卖的桃，我对它的品种啊怎么经营啊怎么剪枝

施肥都门儿清。我总觉得我愧对了母亲，因为那时

候文化大革命，非常残酷，她背着大牌子天天扫街，

我的孩子有的时候心疼奶奶，他就经常抢过笤帚来

替奶奶扫。母亲就在北京呆了一年多的安静时间，

母亲（在我）四岁丧夫，历经坎坷，已经好（不）容易盼

着儿子大了，工作了以后又来个政治灾难。对于一

个女人在这个年代里带着一个孤零零的孙子，有多

么艰难……

当 1957年经历了那 20年以后，童年的梦，甚至

在年轻时所追随的梦，在你眼前破碎了。“文革”以

后，就是说人生苦旅那种足迹尽量地在我心灵里面

加以淡化，但是这个东西我是放不下的……我现在

活到73岁了，它占了我将近20年的光阴，那能忘却

吗？就等于是人生四分之一的经历，所以我必须把

它写出来，对历史，对良心负责，也对中国这一代知

识分子（负责），让他们留下自己的声音。

2014年夏天，《人民日报》文艺部与襄阳市委宣

传部联系，邀请从维熙、钟紫兰夫妇和李延国、赵丽

宏、刘庆邦等前往襄阳，做一场“汉水笔会”。

老从第一次走进襄阳，我们一起参观米公祠、隆

中、丹江水库、武当山、汉中、安康等。

老从走进鹿门寺，他才知道这是孟浩然的读书

之地，他在文章里写道：

我诙谐而幽默地说：“汉江圣水偏爱老人。你们

都记得我们游汉水之畔大山之事吧。为了照顾采风

团里年纪最大的我，专门开来一辆车，送我提前到了

山上的鹿门寺。这儿是唐朝诗翁孟浩然少年读书之

地，曾给后人留下《春晓》名诗。我从少年时就熟读

此诗并因此激起文学梦想。当时虽然对孟浩然非常

崇拜，但不知他就是襄阳人氏——能到他的故土，寻

觅他的形影，内心十分激动……”

“你喝了那儿的水了？”文友问我。

“让你猜着了，我喝了鹿门寺的水！”

他说：“那也不能称其水为圣水呀？”

“你听我说下去么。进了这个寺院，正好碰上一

位僧人，用一只水桶在岩洞口提水。我向那位老僧

说想喝上一口你打上来的水。那老僧把水桶放下双

手合十对我说道：‘施主，这岩洞中之水，你们城里人

怕是喝不惯吧？’我说：‘这鹿门山之水，理应属于汉

江水系，我在南湖宾馆下榻时，已经喝过水龙头里的

水了……’”

老僧绽露出一丝笑意，但并没答应我的要求，而

是用手指了指岩洞旁悬挂的另一只小小水罐，让我

自己动手勺水。送我来鹿门寺的司机，抢先拿起水

罐从岩洞里勺上水来，我一扬脖子喝了下去：“你想，

千年前的诗圣孟浩然，在这儿耕读挥墨多年，一定喝

过这洞中之水；现在寺院的僧侣们，又用其水制其禅

食，称其为圣水，不是挺合适的吗！”

友人笑了，说了一句文学行话：“你真富有文人

的想象力……”

——《义重情深的恩赐》
记得我们从汉中返回襄阳，81岁高龄的老从，

在告别晚宴上连声高歌，抒发一个文人难以忘怀的

汉水情怀。

2016年4月，老从希望我能把他的文集推荐给

河南文艺出版社。我马上与社长陈杰女士联系，《从

维熙文集》很快就出版。2018年 1月12日召开的

发布会很轰动，当时来了很多人，刘心武、梁晓声都

来了。老从喜欢喝酒，喜欢唱歌，当场我就请他用美

声唱法为大家唱了一曲。他还朗诵了他的诗。现场

听众都为之感动。

2018年4月初，我请毕飞宇参加活动，毕飞宇

谈到他与老从在青海的故事：

老从，我们曾一起去青海参加活动。当时，除了

我之外，我五岁的儿子最喜欢往老从身上爬。我儿

子是很内向的。一个孩子对一个成人的选择是最精

确的。用孩子的眼光、心，去选择的人，一定是值得

尊敬的。

还有一个场景我一直没有忘记。老从是抽烟

的，我也抽。老从的妻子钟紫兰是个医生，出于健康

考虑，对老从抽烟是有限制的。所以，每次聚会，他

都喜欢往我这里蹭，偷摸找同伴一起抽烟。

有一次，我们俩躲起来抽烟，在我们前面三四十

米，太太们一起在那里聊天。老从右手夹烟，声音不

高不低地说：“一辈子有了钟紫兰，可以了。”

我当时听了这话，特别感动。

且不管钟紫兰为这样一个老男人付出过多少，

一个男人，没有油腔滑调，对着一个无关的人，表达

内心坚定的爱，这很打动人。

不抒情，很坚定。

老从有发自骨子里的善。无论他处境怎样，他

敏感的，念念不忘的，还是人性的善。人的善，与他

内心的善相呼应，他内心有一种很厚实、博大的善。

他坚定不移地坚守着那种善，无论生活如何对待，他

永远用善的方法来看待。

男人的善，作家的善，溢于言表，挂在他脸上。所

以一个懵懂的孩子会喜欢他，因为这种无障碍的

善。这就对了，无论是作为一个人，还是作为一个

作家。

我爱大叔老从；我爱大姐钟紫兰。

2019年 6月，老从的夫人钟紫兰告诉我，老从

患肺癌了，我听了心里十分难受。

前些日子，我去看望老从。

老从经常告诉我，巴金是他最敬仰、最崇拜的

一棵大树。20世纪 80年代，巴金培养了多少作

家，从维熙、张贤亮、冯骥才、水运宪、张一弓、谌

容、张辛欣……这一天，老从告诉我，要把《大墙下

的红玉兰》手稿捐赠给巴金故居。我一听，心里

非常感动。把这部手稿珍藏至今的老从，将之赠

送巴金故居，这是多么了不起的情怀！我回到家

里，将手稿送给周立民，请他尽快做一个漂亮的精

装本。

后来，我联系朝阳医院呼吸科的卜小宁大夫，老

从终于走进医院，在那里逗留了一些时间。卜大夫

说，她的父亲经常看从先生的作品。没有想到，10

月29日早晨，老从离开了我们。

从维熙先生，1933 年生于河北玉田代官屯，

2019年10月29日离开我们，享年86岁高寿，一生

也是圆满。

谨以此文，感怀从维熙先生。

从维熙《大墙下的红玉兰》手稿

从维熙从维熙 李辉李辉 摄摄


